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?本报驻京记者 彭丹

“陶岚”与正在弹琴的“萧涧秋”，图为话剧《二月》剧照。 (国家大剧院供图）

加强专业指导紧密协作配合实现同频共振
应勇赴在沪中央单位调研并听取意见建议

本报讯 市委副书记、 市长应勇昨天先

后前往民航华东地区管理局、上海海事局、国

家能源局华东监管局调研， 听取中央在沪单

位对上海经济社会发展的意见建议， 并看望

慰问机关干部。 应勇说，当前上海正深入贯彻

落实习近平总书记考察上海重要讲话精神，

认真落实十一届市委八次全会部署， 全力实

施三项新的重大战略任务，大力推进“五个中

心”建设，促进经济社会持续健康发展。 希望

中央在沪单位继续关心支持上海发展， 加强

专业指导，紧密协作配合，实现同频共振，为

上海进一步提升城市能级和核心竞争力作出

更大贡献。

调研时，应勇代表市委、市政府，对各中

央在沪单位长期以来对上海经济社会发展给

予的支持、作出的贡献表示衷心感谢。 他说，

上海将努力创造更好的环境和条件， 全力支

持配合中央在沪单位开展工作。

上午， 应勇与副市长汤志平一行来到民

航华东地区管理局， 察看华东民航应急指挥

系统，并与东方航空、浦东机场、华东空管局

虹桥塔台视频连线， 了解各单位保障春运出

行安全等相关情况。华东局负责人说，去年华

东地区旅客吞吐量占全国近 1/3，货邮吞吐量

占全国近 40%，飞机起降次数达 318 万架次，

实现了高标准的持续安全运行。应勇说，航空

运输对上海经济社会发展至关重要， 上海今

年要基本建成具有全球航运资源配置能力的

国际航运中心， 希望华东局一如既往地做好

服务保障，共同推进上海民航发展，加快亚太

航空枢纽港建设。 当前正值春运期间，希望大

家坚持安全第一，提供优质服务，保障广大旅

客安全、顺畅、舒心出行。

在上海海事局，市领导对照大屏幕，察看

上海港水上交通组织情况， 详细了解海事局

保障水上交通安全等情况， 询问还有哪些需

要解决的问题。 应勇说，水路运输在上海国际

航运中心建设中具有举足轻重的作用。 上海

港集装箱吞吐量连续十年位居世界第一，邮

轮母港建设及浦江游览项目稳步推进， 这都

离不开海事局的辛勤努力和奉献。 今年上海

要基本建成国际集装箱枢纽港， 基本形成现

代航运集疏运体系， 建设国际一流的邮轮母

港，希望海事局与市有关部门携手努力，持续

提升管理服务水平，不断总结经验，为实现这

些目标保驾护航。

国家能源局华东监管局负责能源监管工

作，包括电力业务许可等事项。 市领导来到华

东监管局，察看行政许可服务窗口，听取电力

部门深化改革优化服务情况介绍。 相关负责

人说，华东监管局针对用户需求，持续简化审

批手续， 助力中国在世界银行 《营商环境报

告》的“获得电力”单项排名从 2018 年的第 98

位上升到 2020 年的第 12 位。 应勇说，能源保

障是上海城市运行的重要基础， 优化营商环

境是上海改革开放再出发的一项重要任务。

希望华东监管局继续对标全球最高标准、最

好水平，聚焦企业办事难点，出台更多改革措

施，不断提高服务水平、提升监管效能，更好

助力上海打造国际一流营商环境。

上海加强对可疑病例筛查
积极防控新型冠状病毒感染肺炎

本报讯 （记者唐闻佳） 上海高度重视新型冠状病毒感染

的肺炎防控工作， 在国家卫生健康委公布武汉不明原因肺炎

疫情后， 按照上海市委、 市政府要求， 本市卫生健康部门迅

速响应， 成立专项工作组和专家组， 及时制定各项应急措施

和工作方案。

目前， 全市各类医疗机构已全面加强预检分诊和发热门

诊的力量配置， 规范开展对可疑病例的监测、 筛查、 诊断治

疗和处置工作， 保障市民健康和城市公共卫生安全。

上海市卫健委提醒， 冬春季呼吸道传染病高发， 居家和

公共场所要保持室内空气流通； 市民要勤洗手， 注意个人卫

生。 如有发热、 呼吸道感染症状， 要及时到医疗机构就诊。

本市上半年征兵工作2月15日起展开
本报讯 （记者何易） 昨天， 上海市人民政府、 上海警

备区召开全市征兵工作电视电话会议， 学习贯彻 “两征两

退” 改革暨 2020 年全国征兵工作电视电话会议精神， 部署

安排全市 2020 年征兵工作， 明确全市一年将两次开展征兵

工作， 分别从 2 月 15 日、 8 月 15 日全面展开， 3 月 16 日、

9 月 16 日开始起运新兵， 3 月底、 9 月底征兵结束。

据会议介绍，征集的男青年，为高中（含职高、中专、技校）

毕业以上文化程度的青年，以大学生为重点征集对象，优先批

准高学历青年入伍， 优先批准大学毕业生和理工类大学生入

伍。 已被普通高校录取及正在普通高校就学的学生，机关、团

体、 企业事业单位具有大专以上文化程度的青年， 也应当征

集。上半年重点征集各级各类院校往届毕业生、高职高专毕业

班学生和各类社会技能人才， 下半年重点征集各级各类院校

应届毕业生、在校生和新生。

征集的女青年， 为普通高中应届毕业生和普通高校全日

制应届毕业生及在校生，2019 年普通高等学校全日制应届毕

业生可以报名参加 2020 年上半年女兵征集，优先征集符合条

件的普通高校全日制毕业生。 男青年征集年龄为 2020 年年

满 18 至 22 周岁， 普通高等学校毕业生放宽至 24 周岁。 女

青年征集年龄为 2020 年年满 18 至 22 周岁， 上半年征集的

2019 年普通高等学校全日制应届毕业生放宽至 23 周岁。
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以高质量的发展规划引领高质量发展
权衡

今年是“十三五”规划的收官之年，

也是编制“十四五”规划的重要之年。 编

制五年发展规划，既是我国国家制度显

著优势和优越性的重要体现，也是进一

步完善和推动我国经济治理体系和治

理能力现代化的重要体现。 新时代中国

经济进入高质量发展的新阶段，上海要

在加快高水平开放、推动高质量发展方

面继续走在全国前列，就必须高质量编

制“十四五”规划，以高质量的规划 ，引

领高质量发展。

高质量做好 “十四五 ” 规划 ， 要

充分体现五大发展新理念 。 以创新 、

协调 、 绿色 、 开放 、 共享五大发展新

理念为引领 ， 在新一轮规划发展的重

大目标 、 重大思路 、 重大举措上充分

体现创新发展、 协调发展、 绿色发展、

开放发展 、 共享发展 ， 就能够确保

“十四五” 规划具有高质量的内在特征

和基本要求 。 必须清醒地看到 ， “十

三五 ” 规划已经很好地体现了五大发

展新理念 ； 但是 ， 实践证明 ， 全面落

实五大发展新理念 ， 以五大发展新理

念引领高质量发展 ， 还有很多深层次

的问题和工作需要下大功夫去努力 、

去探索 ， 绝对不是依靠一个五年发展

规划就能够实现的。

高质量做好 “十四五 ” 规划 ， 要

充分体现提升上海城市能级与核心竞

争力这条发展主线 ， 聚焦上海城市发

展过程中的战略性 、 基础性和关键性

问题 ， 以高质量的重大项目 、 重大工

程 、 重大战略全面引领上海城市高质

量发展 。 要把战略规划的目标与思路

举措有机结合 ， 把编制五年规划与重

大战略项目设计和落地有机结合 ， 把

发展战略规划与城市总体规划 、 各类

专项规划有机结合， 把上海 “十四五”

规划与长三角其他地方发展规划有机

结合 ， 真正发挥发展规划的战略引领

作用 ， 更好推动上海城市经济集聚和

辐射效应 ， 不断提升城市能级和核心

竞争力 ， 加快推动长三角区域一体化

高质量发展。

高质量做好 “十四五 ” 规划 ， 要

谋划和形成一批真正具有示范性 、 引

领性的改革创新重大举措 ， 努力体现

新时代改革的系统性 、 集成性 、 协调

性内在要求 。 要把三项新的重大任务

与不断强化上海城市 “四大功能 ” 有

机融合 ， 以全面 、 系统的深化改革和

扩大开放为动力 ， 加快谋划和形成一

批 “十四五 ” 时期具有示范性 、 引领

性 、 集成性 、 协调性和整体性的体制

机制改革方案和开放发展成果 ， 更好

为服务全国改革开放与创新发展大局

服务。

高质量做好 “十四五 ” 规划 ， 要

坚持和突出问题导向 、 目标导向 、 结

果导向 ， 努力体现发展战略和规划引

领对实际工作和我们所面临的实际问

题的有效解决和能力 。 要对上海未来

五年所面临的内外部环境 、 机遇和挑

战 、 上海城市发展的阶段性特征 、 规

律性趋势 、 面临的重大问题等要进行

客观地分析 ， 形成科学的精准的系统

性的判断； 要把五年发展的目标导向、

需求导向与当下我们亟待解决的现实

问题有机结合 ； 要坚持开门编规划 、

开放编规划 ， 积极吸收各类智库和专

家学者的建议意见 ， 科学借鉴国际化

大都市的成功经验。

以规划引领经济社会发展 ， 是党

治国理政的重要方式 。 高质量做好

“十四五” 规划， 谋划一批引领性、 带

动性强的重大工程 、 重大项目 ， 善作

善成 ， 让发展规划真正能够落地 ， 老

百姓就能在新一轮发展中有更多获得

感、 幸福感和安全感。

（作者为上海市社联党组书记 、

专职副主席， 研究员）

国家大剧院开年新戏《二月》在京上演
在春寒料峭的芙蓉镇，小镇故事从银幕穿梭到舞台

1964年，由著名导演谢铁骊执导 、改编

自柔石原著《二月》的电影《早春二月》曾引

发观众的抢票热潮， 铸就国产电影一大经

典。 国家大剧院2020年开年新戏———由李六

乙导演，王玮、卢芳等实力演员主演的话剧

《二月》近日开演。 在柔石笔下寒意未退的小

镇早春，知识分子萧涧秋带观众走近那个年

代知识分子的理想与彷徨，也将小镇故事从

银幕穿梭到了舞台。

微妙而峻刻：忠实于原著的
舞台呈现

“冲锋的战士 ，天真的孤儿 ，年青的寡

妇，热情的女人，各有主义的新式公子们，死

气沉沉而交头接耳的旧社会，倒也并非如蜘

蛛张网，专一在待飞翔的游人，但在寻求安

静的青年的眼中，却化为不安的大苦痛。 ”鲁

迅曾为柔石的《二月》写下小引，那“寻求安

静的青年”正是主角萧涧秋。

在柔石笔下，萧涧秋正直、仁爱，充满人

道主义的光辉，他行走在“五四”落潮后的中

国大地上，辗转浪迹多年，来到看似远离嚣

攘的江南乡下小镇“芙蓉镇”，与热情美丽的

少女陶岚相恋， 却因为救助寡妇 “文嫂”一

家，为世俗非议、为道德不容，最后只得失意

遁走，重新投入外部社会的洪流。

作为作家与革命烈士的柔石，牺牲时年

仅 29 岁。 在短暂的生命中笔耕不辍， 小说

《二月》 以成熟的创作风格和深刻内涵奠定

了柔石在中国现代文坛上的地位。 为了向

“文学经典”和“以柔石为代表的文人志士”

致敬，国家大剧院特地邀请中国当代具国际

影响力的戏剧导演李六乙指导该剧。

为忠实原著， 李六乙仔细研究了五四

时期的文学作品和思潮， 在不断修改舞美

设计方案的同时， 也对演员表演提出了高

标准严要求， 力求达到简约而意蕴深刻的舞

台呈现。

舞台上，“萧涧秋”弹奏着钢琴，柔和而

凄恻的音乐中，“陶岚”与“文嫂”叙述着一个

孩子的死去，身后穿着长褂、神色各异的“村

民”不时制造着刺耳的噪音，在舒缓与尖刻

的突兀交织、 悲伤与冷漠的一团混杂中，主

人公迷惘苦痛的心境、一个腐烂而充斥阴晦

人言的旧社会逐渐呈现在观众眼前……

话剧《二月》不仅在内容上忠实于原著，

在舞台风格上也有如柔石微妙而峻刻的文

笔：一架钢琴占据中央，八张木椅缓缓升起，

钢琴旁的一汪 “池水 ”与舞台前的金属 “深

渊”如同作者柔石的名字，以柔软和坚硬的

对照令整个舞台的意蕴更加丰富。

谢芳遇上卢芳：两代陶岚排
练场相见

大幕开启，饰演萧涧秋的青年演员王玮

缓缓走上舞台，以一曲悠扬动听的钢琴旋律

带领观众走进芙蓉镇。 钢琴曲唤醒了萧涧秋

的记忆，由区宁、王浩伟、黄澄澄饰演的芙蓉

镇中学校长和老师们，以及卢芳、黄薇饰演

的陶岚和文嫂走上台前，一段芙蓉镇往事缓

缓揭开。 话剧《二月》的剧情很大部分要靠演

员们的诉说来推动，演员们以语调的轻重缓

急拿捏稳妥，吐词干净利落、声色并茂。

柔石笔下的萧涧秋是一代文人知识分

子的典型形象，王玮以深刻细腻的演绎将这

位看似徘徊犹豫却充满力量的人物诠释出

来， 出色的钢琴弹唱为这个人物增色不少。

李六乙透露， 因为钢琴演奏是体现剧中人

物思想、 情感的重要一环， 柔石原著中也

有萧涧秋弹钢琴的段落 ， 所以演员必须

“既会演， 又能弹” ———当初剧组花了四五

个月的时间， 在全国寻找， 才定下由王玮

来饰演萧涧秋。

与深沉内敛的萧涧秋不同 ， 陶岚一出

场便如一抹亮色。 在卢芳的演绎下， 这位

“新青年” 既有 “我要同你好” 的热忱少女

感， 也有着面对流言时毫不畏惧的勇气和

果决， 在面对文嫂时所流露出的关切和悲

悯更印证了她的那句 “青年的要求， 当首

先是爱”。

在话剧 《二月 》 的排练中期 ， 电影

《早春二月》 中 “陶岚” 的扮演者、 老一代

电影艺术家谢芳曾来到排练厅探班， 两代

陶岚相聚首， 让人有时光如梭之叹。 “林

道静、 陶岚、 竺春花……我演过很多角色，

这里面， 陶岚可能是跟我本人最接近的。”

谢芳说道。 得知 《二月》 的故事搬上舞台，

她欣慰地表示： “当年的 《早春二月 》 吸

引了很多年轻人的关注， 现在的年轻人跟

当时是很不一样了， 但我觉得这部作品里

仍然有吸引人的东西， 这些东西没有变。”

（本报北京 1 月 19 日专电）

▲全国“乡村春晚”上海专场活动日前举行，孩子们表演了欢快的舞蹈《“鼠”你最棒》。 本报通讯员 庄毅摄

茛春节将至， 沪上各大老字

号餐饮企业门店年货销售进入旺

盛时期。 图为市民在南京西路老

字号王家沙总店内购买八宝饭等

传统食品。

本报记者 赵立荣摄
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本报西安 1 月 19 日专电 （驻陕记

者韩宏） 在秦都咸阳城遗址核心区南部，

考古人员发现一条宽逾 50 米的南北向古

道路， 为秦帝都咸阳城的路网构成再添

实证。 记者从日前举行的 2019 年度陕西

考古新发现公众报告会上获悉， 在西咸

新区秦汉新城窑店镇邓家村南发现的这

条古道路， 连接渭河以南的厨城门古桥

和其北部的秦咸阳宫区。

陕西省考古研究院研究员、秦都咸阳

城大遗址项目领队许卫红介绍，厨城门古

桥横跨渭河，规格巨大，可能始建于秦代。

它是沟通渭河以北咸阳宫、渭河以南兴乐

宫（汉长乐宫）的交通枢纽。 “此次在秦汉

新城邓家村发现的古道路，有可能是连接

秦都咸阳南、 北城区的重要交通干道，甚

至还有可能是西汉长安城至五陵塬甚至

更北区域的一条交通主道。 ”

这一古道路区域存在大范围的古代

遗存， 主要有道路、 窑址及灰坑， 出土

大量秦汉遗物， 其中道路有上下叠压的

二条。 上层道路的踩踏土平均厚 0.2 米，

中间高、 两侧低， 像 “鱼脊” 状， 有数

组南北向车辙痕迹， 其中明确对应关系

的两股中心间距 1.35 米； 路面有意掺杂

大量残碎小陶片， 类似现代道路中的石

子； 路基垫土坚硬致密， 有明显层理和

平夯硬面， 经简单夯打夯。

下层道路完全被上层道路叠压， 路

面宽不少于 50 米 。 踩踏面平均厚 0.15 米左右 ， 最薄

0.08 米， 最厚 0.2 米； 留有宽 4.5 厘米的西南—东北斜

向车辙印痕。 路基垫土有意掺杂细沙， 经过夯打， 一般

厚 0.2 米， 最厚 0.35 米。 根据出土遗物判断， 上层道路

的时代不早于西汉晚期， 下层道路为秦汉时期。 道路被

多次修整， 反复利用。

此次发现的古道路， 又被考古人员戏称为 “帝国大

道”。 沿道路延伸趋势， 向北正对秦都咸阳城六号高台

宫殿建筑基址， 并与以往所知的东西向道路相接， 再向

北即为西汉高祖长陵； 向南偏西恰与汉长安城之厨城门

外的古桥相对， 符合连接渭河南北的要求。 这两条道路

总体走向为东北至西南。 根据目前掌握的资料， 秦都咸

阳城内的路网至少有南北向的二条道路、 东西向一条道

路， 宽度一般都在 50 米左右， 与老北京城的长安大街

宽度相似。

据文献记载， 秦始皇修建驰道， “道广五十步 ,三

丈而树 ,厚筑其外 ,隐以金椎 ,树以青松 ”。 许卫红解释 ，

“隐以金椎” 就是用铁夯捶打路基。 邓家村古道路使用

夯打加固， 尤其是下层掺杂细沙 ， 增大了路基的渗水

性， 在干燥的环境下则越发坚硬， 是 “厚筑其外 ,隐以

金椎” 的写照。 结合宽度 50 米以上的规模， 可见该道

路应为官建大道。 如今在当地民间也还有关于 “官道”

的传说。


